Juan Labrador, 6, prai. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE TOLEDO

Año II

Sábado 21 de Agosto de 1937

Núm. 340

La vertiginosa rapidez de nuestro avance hacia Santander, impide al enemigo todo contraataque.

La alegría en Reinosa cuando fué li

Los jefes rojos, en un chalet que abandonaron, dejaron gran cantidad de víveres y municiones.

LEA EN SEXTA PLANA LA CRONICA TELEGRAFICA DE FERNANDO ORS E EL FRENTE DE SANTANDER

# continuado nuestro victorioso

# Es ocupado el pueblo de Vega de Pas, y rodeados los de Alceda y Ontaneda



El mal tiempo no impide nuestro avance en el frente santanderino. Nuevos nombres hay que agregar a los de los pueblos conquistados. Una bolsa, mayor que la pasada, ejército rojo.

Será ciertamente curioso conocer las Memorias Intimas de Azaña, cuyos tres volúmenes secretos han caído en poder de los nacionales. De ellas sólo se ha anticipado la Impresión de que tales volúmenes, escritos de puño y letra del autor, por lo que su autenticidad es innegable, sobresale el despreciable concepto que tiene de cuantos personajillos le rodean.

Claro que no merecen otro nombre todos los que colaboran con el «monstruo» en la destrucción de España. Pero ¿qué concepto merece a su vez este sujeto, que no es más que un audaz cargado de vanidad y de soberbia? Unos cuantos cucos, por utilizarle para sus maniobras marxistas, y muchos sandios, por pura necedad hincharon el embeleco, que ya se crefa un superhombre por sólo haber escrito unos ensayos literarios que nadie leyó hasta que el cambio de régimen le dió notortedad y valimiento. Y desde entonces ese gran carota se creyó en el Olimpo, y desde allí viene despreciando incluso a los cretinos que le ensalzaron.

Lo triste es que despreciase el bienestar y la paz de España... Ipara hacer una España mejor! ('a que tene mos a la vista). ¡Qué enorme estadista! .. ¿Lo veis ahora claro, idiotas que así le proclamásteis?

🖬 anamananananang anamanananananan<del>mak</del> analikanana 🚡

Muestras tropas alcanzan el kllómetro 353 Los rojos son atacados por el sector de Albarracín, dejando 1.000 bajas

### El enemigo se diluye y no hay manera de encontrario

Reinosa, 20. (Intormación es 1 esta tarde a primera hora, se en chos, el parte cficial de anoche responsabilidades. confirmó la ócupación de ese otro terés en que se demostrara la re sistencia física que podía oponer un Ejército.

Ya manifesté ayer, que presen tarse en Santander sólo depende de la fuerza mecánica que nuestros nombres puedan desarrollar, porque el enemigo se diluye y no hay manera de encontrarlo.

Salvada la cadena montañosa en de los marxistas, la capital de la montaña, como los pueblos próxi mos, ya no tienen defensa alguna. Nuestras fuerzas vencieron los obstáculos más difíciles y la zona por la que se extendían las fortifi caciones enemigas; la entrada en Santander es problema resuelto, sin solución ni demora para el m**a**ndo roio.

Debemos tardar unos días más o menos, fijese el lector que digo unos días y no unas semanas, que serán los necesarios para reparar los destrozos que se han hecho en | vez conseguido esto, y será pronto porque ingenieros y pontoneros trabajan sin tregua restableciendo provisionalmente los efectos de las voladuras, pues ya con previsión habían calculado lo que ocurriría y se anticiparon a hacer los preparativos para obviar esos inconvenientes, nuestras fuerzas en escasas jornadas podrán dar el salto

En los corrales, se ha observado pecial para El Alcazar, por FER- una concentración numerosa que MANDO ORS).—De tres en fon- no ha dejado de vigilarse, cuidando do, por la carretera, desfliaban es de sus intenciones. No parece, sin ta mañana muy temprano los embargo, que tengan mucho ánimo batallones legionarios «Llamas para atacar y hay quien afirma que, Negras», que, a marchas forzadas, temerosos de presentarse aisladase dirigian a Ontaneda, en donde mente a nuestras fuerzas, esperan a que éstas se encuentren más pró contraban muy cercanos. Aunque ximas para rendirse colectivamenlos kilómetros a recorrer eran mu lte y aminorar de esa manera sus

Oue la liquidación de la guerra nuevo e importante pueblo de la en el frente montanés puede darse Moniaña. Las «Llamas Negras» por definitiva, lo asegura el despa Una bolsa, mayor que la pasada, avanzaban sin resistencia, como cho por radio que ha sido captado se cierne sobre los restos del si se trarase de un simple táctico por nuestro alto Mando, en el que militar, en el que sólo hubiese in- la Junta de Santander, decfa al gobierno de Valencia: «Los facciosos avanzan hacia Santander de manera imponente y arrolladora, asaltando todas nuestras posiciones e imponiendo la fuga y la desbandada a nuestros batallones, que se repliegan desordenadamente sin poder trasladar material ni muni ciones, que en su mayor parte cayó en poder de los facciosos. Es imla que se amparaba la resistencia posible luchar ni contener a un ejército tan poderoso como el que el enemigo nos presenta, con toda ciase de elementos, que anulan los escasos de que disponíamos. Las bajas son incalculables y batallones completos se han entregado o fueron hechos prisioneros, con los cuadros de jefes y oficiales. Nuestra situación es tan crítica como insostenible, porque carecemos de todo y estamos además amenazados con quedarnos sin agua, por que el riesgo de caer de un momento a otro en poder del enemi go, no se puede hacer ningún in-tento para mejorarla, porque no se dispone de hembres y la moral de los que se vieron obligados a retroceder está deshecha.»

Respondo de la autenticidad de este parte, que los marxislas cur saron ayer, en ese angustioso grito se condensa la trágica desesperanza, en la que se debate, sin solución posible, lo que fué ejército rojo de la montaña.

### - Franco

el Caudillo de España, devolverá al campo, para dotarlo suficientemente, gran parte de lo que hoy absorbe la ciudad en pago de sus servicios intelectuales y comerciales.

### **Boletín Informativo**

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas

del día de hoy. 20 de agosto de 1937: EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—No obstante el mal tiempo y la necesidad de reparar los destrozos llevados a cabo por el enemigo en las carreteras y puentes, ha continuado brillantísimamente el avance de nuestras tropas que después de ocupar Cieca en las últimas horas de ayer, han continuado el avance venciendo la resistencia opuesta por las fuerzas rojas, ocupando las alturas de Cotorral, Guztarba, cota 839 y la cota 812, Moruce y el pueblo de Vega de Pas. A la hora de recibir este parte se había llegado al kilómetro 353 de la carretera y se estaban rodeando los pueblos de A ceda y Ontaneda. Se han hecho 300 prisioneros.

Frentes de Vizcaya.—S'n novedad.

Frentes de Asturias y León.—Tiroteos, aumentando el rúmero de milicianos que se presentan en nuestras líneas por estos frentes y que hoy han sido 46, la mayor parte con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón —El enemigo intentó atacar anoche y hoy nuestras posiciones de Monte Meloron y sierra de Alcubierre siendo rechazado. En el Sector de Albarracín, se ha ocupado por nuestras tropas la importante posición denominada Rincón del Molinero, mediante brillantísima operaración en la que se ha vencido la resistencia opuesta por el enemigo al que se le han hecho más de mil bajas, dejando abandonados más de 600 muertos y gran cantidad de armamento y material.

En los demás frentes, sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Tirotecs en el frente de Granada, Salamanca, 20 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal. De orden de S. B. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Requejo, Portales y Velada, ya liberados

Reinosa, 20.-(Crónica del corresponsal de la Agencia Faro en el trente de Santander).- Escribo estas impresiones en el corazón mismo de la montaña de Reinosa, a 10 o 12 kilómetros al Norte de la misma. Con la ayu da de unos prismáticos, intento localizar nuestro Ejército de operaciones. Pero en vano. Es tán ya muy lejos, y sólo consigo ver pequeñas agrupaciones de soldados en servicio de vigilan-

No se oye el cañón, lo que demuestra el magnifico paseo mili tar que las fuerzas están practicando en la región montañosa.

Para resarcirme del desencan to de no ver operar a las glorio sas brigadas que tan bravamente están reconquistando el solar de España, organicé una excursión por Requejo, Portales, Velada y Montesclaros, en uno de cuyos pueblos (en Orsales) verificaron su unión las brigadas de Navarra y las tropas legionarias.

Toda la extensisima zona, comprendiendo varios kilómetros a la redonda, está completa mente purgada y limpia de toda planta marxista, La bolsa aquella dentro de la cual se encontraban algunos de los citados pueblos ya ha desaparecido, y no quedan i de ella más que los restos de armamento y enseres de toda clase que los rojos no tuvieron tiempo de retirar.

Y quedan también, como en todas partes, restos de barbarie marxista: asesinatos en masa. destrucciones, saqueos. Pueblos he visto en que han desapareci do familias enteras, no quedan do una casa en pie, muebles, bi bliotecas y objetos de culto des irezados.

En la iglesia de Requejo se ven todavia montañas de casquillos de fusil y grandes char-

cos de sangre. Sin duda, se resistieron y pagaron con la vida la osadía de oponerse a nuestra marcha.

Los campesinos se han reintegrado ya a sus faenas, recogiendo el grano, que encierran en sus paneras.

Una cosa me llena de admiración, y es la de que cómo, habrán podido librarse de la rapiña roja los centenares de reses que pastaban pacificamente en las dehesas. Pero bien pronto un vaquero descifra mi sorpresa. «¡Como quiere, señor, que las llevaran, si estaban copadost ¡Si no pudieron salir ellos, menos podrían sacar las vacas!»

Tiene razón ese campesi-

El panorama que presenta la zona montañora recientemente liberada no puede ser más halagador. Por todas partes se oyen alabanzas y bendiciones al invicto Caudillo y al glorioso Ejército que manda.

Llegado y conseguido el triunfo, a fuerza de sacrificios de los buenos españoles, con nuevos regenerados lo gozan llenos de contento. Paz. Justicia y Trabajo; de todo habrá.

En su aspecto oficial, continúa el rápido avance de las tropas, conquistando pueblos, pudiendo incluirse en su número Portolíu. Santa Cruz de Iguña, San Vicente de la Serena, Mollece y quizás Las Aguas. Esto por el centro. Al oeste, Bárcena la Mayor, Correpoco, Tojos y Colsa. Por el lado derecho, San Andrés, Airaña y posiblemente Vega de Paz.

Como se vé. echando un vistezo al mapa, hay cuatro puntos, de este o oeste, que están seriamente sentenciados; Potes, Sabuérniga, Villacarriedo y Rama-

### El cónsul francés en Santander recibe EXTRANJERO orden de embarcar con toda la colonia de su país

La gran batalla de Brunete vista por los extranjeros

### Los dos tercios del círculo de Madrid están ya en manos de Franco

Paris.—Adolphe de Falgairolle podrian resistir los «dinamiteros», publica la siguiente crónica de pero han sido derrotados por los guerra en «L'Echo de París», del ataques de los nacionales, realiza 27 del actua':

«Medio mes ha bastado a los defensa. El inventario de los apa los nacionales es de 106.

La impresión de la toma de Bru nete, pueblo pequeño, sin impor ante los suyos. Contaban con que rretera de Avila.

¡Qué confesión

más hermosal

dos con una estrategia perfecta. Los tanques rusos creyeron poder avanzar fácilmente en un terreno el movimiento anticomunista se va Ejércites de Franco para dar razón abierto que se les antojaba propide Brunete. Una cantidad inusitada cio, pero la Aviación nacional tuvo Agrega que en Alicante se ha made aviones rusos se empleó en su conocimiento de ello y desbarató nifestado de nuevo el pueblo, pi sus movimientos y sus planes. Los aiendo víveres o que se rindan si ratos de éstos caídos en poder de valles de las proximidades de los no pueden conseguirlos. Los maríos Aulencia y Guadarrama pudieron, al comienzo de la batalla, ser vir a los marxistas: mas la Avia- se encuentra abarrotada de refu tancia administrativa, pero de un ción nacional atacó a fondo a sus giados de todas partes, que hacen valor capita bajo el punto de vista grandes masas. La ocupación de más difícil el abastecimiento, ya estratégico, ha sido tan profunda Brunete, significa el logro de una que el que se precisa es tan eleva que los marxistas han tratado de situación considerable en favor de do que de ningún modo puede reocultar el mayor tiempo posible nacionales que ven liberada la ca-solver el conflicto el Comité de Se hacentoda clase de composturas

Burdeos, 20. El cónsul fran cés en Santander dió cuenta a su Inspección de los aerodromos Gobierno de la situación en la capital. Dicho cónsul ha recibido orden de embarcar en un buque mercante francés con los miembros de la colonia francesa.—(D. N. B.)

### Se extiende por Levante el movimiento anticomunista

Paris, 20.—«Le Jour» dice que extendiendo por todo Levante. nifestantes fueron ametra lados por la guardia de Asalto. Dicha ciudad Valencia,—(D. N. B.)

### rojos, y cese de mandos españoles y extranjeros

San Juan de Luz, 20.—Ante los continuos fracasos de la Aviación roja en las últimas operaciones en que intervino, se ordenó una visita de inspección a los aerodromos marxistas. Los inepectores eran de origen ruso. Con arreglo a sus informes, han sido destituídos los mandos de nacionalidad marxista española y todos los jefes secretos de Aviación, que eran extranjeros. (D. N. B.).

### Agustín la Fuente

Platería, Bisutería y Relojería Gran surtido en toda clase de : :- :- Artículos -: -: -:

TALAVERA DE LA REINA Mesones, 7

Santander.-A última hora de esta noche hablaba la emisora de Santander con la de Valencia y le decía, entre otras cosas; Queridos: Sois unos carotas. No

os habéis preocupado nada de nos otros y nos tenéis abandonados completamente. Pero ya no tiene remedio. Lo grande es que aquí todos son muy valientes, aquí no quiere quedar nadie, todos se quieren marchar.»

Y otra cosa que le decía:

«Es necesario, camaradas de Valencia, que el Ministerio de Defensa envíe con toda rapidez... (aquiun cifrade) pases para... (otro cifrado), porque esto... (un cifrado muy largo).

Ellos se en ienden v nosotros también. No hace falta poner mucha atención para darse cuenta. No están muy tranquilos ya y... ¡qué valientes! Todos se quieren marchar. ¡Magnífica confesión!

Uno de los lugares de España, donde mejor se come

TOLEDO

LA CASA MAS SURTIDA EN OBJETOS DE ESCRITORIO

Rafael Gómez-Menor IMPRENTA,

PAPELERIA Y ENCUADERNACION COMERCIO, 57 - TOLEDO

Gabriel Castaño Macias

Productos del cerdo y cereales. - Especialidad General Valdés, 2:-: Teléfono 7 San Fernando (Cádiz)

La Riojana

### Perez Vergara v Guadrado

Prim, 10 y 12. Teléfono, 1948

CADIZ

### |Los de Large culpan a Prieto de| lo que pueda ocurrir en Santander

Perpignán, 20.-El periódico madri eño «Claridad», órgano de Largo Caballero, culpa a Prieto de lo que pueda ocurrir en Santander. Agrega que se ha demostrado en Brunete que la culpa del desastre en los frentes marxistas es de Prieto.—(D. N. B.)

El Estado Nacional Sindicalista, despertando la VENA HEROICA de la RAZA e implantando la JUSTI-CIA SOCIAL, reincorpora a las MASAS POPULARES, descarriadas por el virus marxista, a las GRANDES TAREAS DE LA PATRIA.

### Preparativo rojo en el frente sado estaba en Segovia, de donde salió para Ciudad Real, acompañade Aragón

viado especial de la Agencia Faro guido del exito más rotundo, no en el frente de Aragón). - Anoche hay forma de que ataquen. el parte rojo continuaba empeñado en hacernos luchar a tiro limpio algo por Aragón; pero a la vez es por las calles de Zaragoza. Desde tamos segurisimos de que el Man-Fuentes de Ebro-decia-los cañones facciosos continúan dispa- la llegada de este ataque que tanto rando sobre la capital, causando reclama la Prensa roja. muchas víctimas. Y para completar este gran folletin afirmaba seriamente que la radio de Zaragoza comunicaba que la Aviación nacionalista había bombardeado ínten- importancia, aprovechamos esta samente las casas donde se habían refugiados los insurrectos.

milicianos pasados a nuestras filas estos días por los frentes de Teruel. aseguran que cuando allí estaban, como se ve, demuestra tener imaginación magnifica. Claro que los zaragoza nos, ante tanta desfachatez de los rojos, nos seguimos preguntando: Pero ¿qué pretenderán? Ya alguien muy enterado nos ha respondido hoy: ¿No le quepa a usted du ja, Los rojos, ante la inminente pérdida de Santander, tienen que intentar algún ataque para distraer la atención de los suyos, y hablar de fantásticas victorias, pues necesitan levantar la morai de los milicianos, que están decaidísimos, y si no es diciéndoles que en la zona nacional andamos a tiros, y que

Zaragoza, 20. (Crónica del en- | cualquier afaque suyo va a ser se-

No obstante, los rojos preparan do está alerta y espera, ojo avizor,

Acaso hayan recibido hoy los rojos algún alerta nuestro en determinado frente; pero, en fin, como estas martingalas rojas no tienen calma en los frentes aragoneses para seguir comunicando a los lec-No cabe más imaginación, ni tores algunos hechos recientes so mayor cinismo; pero así hacen la bre Valencia y Ciudad Real, recluguerra los rojos. Por suerte, unos todos por uno de tantos evadidos

El miliciano, con el que he conen la zona roja, nadie lo cree, y versado hoy tiene veinte años; es afirman: «Cosas de Lino», porque, estudiante de Filosofía y Letras, y según afirman, el redactor del par-salió de Valencia voluntario como te oficial es un tal Lino, limpiabo medio para huir. El 9 de agosto se paso a nuestras tilas por el sector de Teruel. El 9 de julio del año pa

> ANTIGUA CASA TOVIA Antonio Rodríguez González Tejidos. Los mejores precios Calvo Sotelo, 52.—San Fernando (Cádiz.)

CRIADOR Y EXPORTADOR DE VINOS Chiciana de la Frontera (CADIZ)

#### "La Primitiva Competidora"

Almacén de Tejidos y Confecciones | Fábrica de harinas y pastas para sopas. Especialidad en harinas

de garbanzos y maiz, de MIGUEL PALENZUELA GEBA

Sucesor de Agabo Palenzuela Liras

Paseo del General Lobo, 56 : r: San Fernando : -: (CADIZ)

do de un primo suyo llamado Constantino Díaz, que iba a operarse de una ulcera de estómago. El 24 de julio los rojos sacaron de la Clínica a Constantino, fusilándole.

También nos manifestó que en Ciudad Real los asesinatos han sido incontables, entre ellos el del señor obispo. También mataron al diputado de la Ceda, don Joeé Ma ría Mateo de la Iglesia, cuyo cuerpa fué destrozado a balazos. Asimismo fueron al domicilio del ilus tre cirujano d n Luis Illeruelo, se cretario de la Ceda, y como no le encontraron, se dirigieron al hos pital donde prestaba sus servicios; le sacaron de allí, y le dieron muerte.

Ese día había 60 muertos en el depósito de cadáveres de Ciudad Real, que ha dado, como se ve, una nota destacada en robos, cri menes y saqueos.

Continuó el miliciano explicándonos su odisea hasta conseguir pasarse a nuestras filas, y nos ase guró que, a pesar de todos los fo iletones rojos, a estas horas, er todas las poblaciones sometidas a la tiranía marxistas, están convecidas de que Santander es po blación virtualmente tomada por el Biército nacional.

Esto ya no lo dudan ni los propios marxistas —(Faro).

### Manzanilla Pasada "SAETA.

Esteban Borzano

Sanlúcar de Barrameda CADIZ

#### E. RAMOS

:-: Almacenista de Plátanos :-: PEREZ GALDOS, 1 y 3.-TELEF. 24634 Surcursales: Cádiz, Libertad, 21; Melilla. López Moreno, 14; Jerez, Pedro Alonso, 10; Huelva, Rascón, 43.

1936

# AGOSTO EL ALCAZAR

A las siete de la mañana comenzó el fuego de la artillería roja del 15,5, que disparó 12 granadas; a las 11 se reanudó, disparando 24 proyectiles; a las 4,40 rompió el tuego otra vez, lan zando 32 obuses. Las tres veces lanzaron los proyectiles sobre el mismo objetivo, la fachada Note, con los consiguientes destrozos, que iban determinando la brecha que querían abrir.

A las siete rompieron el fuego las piezas del 7,5, y el mortero sobre la cocina y el comedor.

A las ocho, el enemigo, establecido en Santa Cruz, arrojó sobre Pabellones y Puerta de Hierro botellas de gasolina que inutilmente quisieron incendiar con cinco granadas de mano.

Por la mañana, elementos de la Escuela de Gimnasia, ante el avance del fuego por la cuesta del Alcázar, hicieron una salida a la sastrería Gago, trayendo algunas piezas de tela que depositaron en el almacén de la Academia.

A las 11 se vió pasar a una escuadrilla en dirección a Ta-

El coronel Moscardó ordenó que en los torreones construye sen equipos de transmisiones para establecer contacto con las columnas, de las que tenía conocimiento por las noticias de las estaciones emisoras por tuguesa e italiana, estas de una manera directa, y de Unión Ra dio, indirectamente.

Las bajas de este día fueron dos contusos.

Entre las anécdotas del ase

dio se cuenta la siguiente: Un dia Riquelme se puso en comunicación con Moscardó. El general de los marxistas le invitó a la rendición con pala bras falaces como estas:

--Lo que estáis haciendo es admirable; lo reconocemos to dos; pero no conduce a nada. Eso es una muchachada, que podemos aplastar, por que sois muy pocos y carecéis de toda esperanza de salvación.

Te aconsejo que te rindas, y te prometo que nada os pa-

A esta pérfida invitación res pondió el coronel Moscardó: —Parece mentira que tú, que has aprendido conmigo en esta Academia lo que son las cosas del honor, me hagas una proposición tan deshonrosa, que nin gún hombre digno puede aceptar y que todo cababallero tiene que rechazar con indignación. ¡No nos rendimos! Porque si no hay otro remedio, nos hemos propuesto que el Alcázar sea una necrópolisis gloriosa, y no haremos de él un estercolero.

Todos los días personajes y personajillos, reporters y curiosos venían con la esperanza de asistir a la rendición del Al cázar, que siempre crefan inmi nente. Los domingos, las expe diciones comprendian cientos de milicianos y milicianas..

Uno de los primeros deserto res del Alcázar era el «cicerone», especialmente encargado de acompañar a los excursionistas. Por lo comuún, los lle vaba al castillo de San Servando, y allí entre los cañonazos y los disparos de ametral!ado ras, recitaba una fantástica descripción de la vida en la tortaleza, a base de la tiranta de los oficiales y forzada su misión de guardias y retugiados, víctimas de espantosas repre siones.

# Manifestaciones del gobernador civil de Toledo, don Silvano Cirujano

# 400 prisioneros de guerra recogen la Un movimiento militar en cosecha cercana a las líneas de fuego

El 28 de Septiembre será celebrado solemnemente el aniversario de la liberación de Toledo

### Le será impuesta la laureada al general Moscardó

Un gran patriota

Habian sido muchas las tardes que habíamos hablado, había ya do, me hace pasar inmediatamente. recibido pruebas palmarias de su y con su amabilidad característica, amabilidad y distinción para nues que hace perder todo mi encogi tro diario; pero sin embargo, me miento, es él mismo quien me sale sobrecogían el temor y el recelo al paso, de la situación, y me pre de mi propia inexperiencia. De un lado, mi juventud y poco valer, y de otro, una vida que ya empieza a llaneza casi dejé el tema a su dis recobrar por la vertiente de los años maduros, y que tiene, en su largo historial, demasiados méri tos para que yo me atreva a abor

Sólo dos palabras sobre su actuación antes de su nombramiento de gobernador de Toledo, Don Sil vano Cirujano es, ante todo, mili tar cien por cien, verdadero legionario que daría todo cuanto estuviera a su alcance para poderse despojar de algunos años y vestir la gloriosa camisa de la Legión a fin de luchar por España en las primeras trincheras de combate. Sus tres hijos han heredado este espíritu del padre.

Marciano, nuestro amigo, es un título más de gloria que puzde ostentar con orgullo paternal.

Siempre, durante los años duros de la República, estuvo en la primera línea de combate: noches de insonio, de trabajos, de rriesgo, de peligro, todas ellas han visto el rostro sereno del señor Cirujano que no escatimeba ningún sacrificio por el bien de la Patria, de su España.

Sonó el clarín de la Cruzada de Tojedo, y don Silvano fué uno de los primeros en acudir y organi zar. Sus hijos le siguieron. De su comportamiento y valentía en el asedio del Alcázar nada diremos, por no dar recelos de adulación. Sólo le contaremos que el día de la liberación salía de la mutilada fortaleza un hombre nombrado gobernador de Toledo, y que ese hombre era don Silvano Cirujano.

La labor desarrollada durante sus primeros días de labor oficial no puede siquiera señalarse en estas cortas líneas. La población, deshechas por las hordas marxistas; el Comercio, arruinado por el robo, las industrias, cerradas, sin medios de vida. Tal era el aspecto de entonces. El de ahora queda a la consideración de todos cuantos hayan visitado nuestra Capital.

Recuerdo que el señor Cirujano apostó que a la semana de la liberación de la Ciudad habría pasteles en las confiterías. Algunos de sus amigos rieron excépticos; pero el señor gobernador ganó la apuesta. Pocas ciudades que hayan terido la desgracia de sufrir lo que Tcledo, habrán tenido la suerte de recobrar en tan poco espacio su guno de sus hijos, proceda del inviera lugar la imposición de vida normal. Todo ello se debe al campo que proceda, interés de nuestras autoridades, que, compenetradas con el sentir de la población, no escatiman cuantos desvelos y trabajo sean bienestar.

Esto es, a grandes rasgos, lo agricola, que hace falta resaltar que yo puedo decir del señor Ciru- lo necesario que son estos trabajos jano, mientras me responde a las para normalizar la vida en los puepreguntas que le llevo preparadas. I blos.

La cosecha l

Enterado de que estoy esperan-Maravillado de tanta simpatía y crección, y con e lo creo que salí cuál es su primera preocupación: la cosecha.

como el tema más importante en los actuales momentos.

recolección con gran humanidad. Para poder recoger la cosecha cer habilitados 400 prisioneros de guerra, duchos en estas faenas, y a los cuales se les paga el jornal co- dia. La muerte gloriosa de su hijo rriente que se acostumbra en seLas suscripciones

Teniamos interés en saber de fuente autorizada que pueblos eran los que más se habían distinguido en las suscripciones patrióticas que se han abierto para poder atender al paso, de la situación, y me pre a tantas necesidades de nuestra gunta: ¿Qué quieres que te diga? Patria, y por eso seguidamente le preguntamos su opinión sobre la marcha de ellas en nuestra provincia. No hemos terminado de preganando. Con ello casi adiviné guntarle, cuando ya ha empezado la respuesta.

-Van bien, aunque no con tode Fué de lo primero que me habló el auge que yo quisiera. Creen al gunos que con los pequeños sacri-ficios que han hecho ya han cum--En todos los pueblos-me plido con su deber. Los sacrificios dijo—se está llevando a cabo la y esfuerzos han de ser constantes, como constantes son los sacrificios y esfuerzos de esa juventud cana a las líneas de fuego, recabé que en los frentes de combate tiene del general jefe del Bjército del despuesta constantemente su vida y Centro y del capitán de la Guardia derrama su sangre con generosicivil, señor Córdoba, el que fuesen dad para lograr el engrandeci miento de España. Este mismo espíritu debe animar en la retaguar-

Se da el caso de que los pueblos mejante faena, porque la Nueva correspondan mejor que la capital.

Valdeverdeja es digno de figurar a la cabeza, Seguidamente, el Carpio y Almoróx | son los que mássehan dis tinguido en aus aportaciones constantes y valiosas, con espíritu de sacrificio y esfuerzo constante.



Ese dia es el aniversario delaliberación de los defensores del Alcázar y de la ciu dad. Conel denuestros lectotoreselprogramade los actos que entonces se pudieran organizar, seguimos preguntando. El señor goberna dor nos indica

que se podía celebrar también el varemos todo cuanto podamos homenaje a la Legión, junto con otros actos patrióticos y militares necesarios para lograr su completo ra, pues no podemos olvidar que que constituyeran un digno aniver-Toledo es zona principalmente sario de tan gloriosa fecha.

(Foto Rodriguez)

El señor gobernador civil en su despacho oficial

con la Sección Agronómica, acti

para sembrar en toda la barbeche

La enfermería antituberculosa

Hace pocos días dimos la noticia

El Gobierno obligado a dimitir

Asunción.—Se ha producido una revolución iniciada por la Armada paraguaya Sus efectivos desenbarcaron, y en combinación con fuerzas del Ejército, tomaron todos los puntos estratégicos de la ciudad, instalando ametralladoras y baterías de artillería.

El coronel Paredes, jese de la revolución, dirigió un ultimátum al Gobierno obligándole a dimitir.

El presidente de la República, al ver que su palacio iba a ser tomado por las tropas, huyó refugiándose en la escuela militar. A ésta llegó el coronel sublevado, quien conferenció con el presidente, diciendo que sólo pretendía la salida del Gobierno, impidiendo el retorno de los libe rales al Poder.

Las tropas regresaron sin novedad a sus cuarteles, sin que se produjera ningún choque violento en las calles,

Acompañado del coronel Paredes, el presidente de la República y los ministros de Justicia y Guerra, marcharon al palacio presidencial, aceptándose la dimisión del Gobierno.

#### Un manifiesto del coronel Paredes

Asunción.—El jefe del movimiento militar, coronel Paredes, lanzó un manifiesto en el que dice que el movimiento no tiene ligazón alguna con ninguno de los partidos políticos, y que el presidente de la República, Franco, continuará al frer te del Gobierno, ya que su programa está basado en los ideales del 17 de febrero.

Incita al pueblo a tener confianza y a volver a sus habituales ocupaciones.

Promete solemnemente que ningún grupo político se aprovechará del movimiento militar en detrimento del patrimonio de la nación.

La ciudad ha recobrado su aspecto normal, y los teléfonos y demás servicios públicos funcionan.

#### Lo que cuenta un oficial rojo evadido de Madrid

San Juan de Luz.—Un oficial del Ejército rojo, evadido de Madrid. ha contado, entre otras cosas, que la casa del duque de Tamames había sido ocupada para Academia de oficiales, y que en ella tuvo ocasión de ver numerosas pruebas de la incultura y el salvajismo de los milicianos.

Durante el invierno, como no había leña ni carbón, los milicianos, para defenderse del frío, quemaron todos los libros y pergaminos de la biblioteca del duque, entre ellos varios manuscritos con miniaturas de extraordinario valor y numerosos incunables.

Ha referido también que la alimentación en Madrid constituy un probloma insoluble.

A los alumnos de la Academia de oficiales se les daba trato extraordinario, lo que arrancó numerosas protestas del vencindario, y ese trato extraordinario consistía en dos comidas del plato único, siempre consistentes en una pequeña cantidad de lentejas o guisantes cocidos.

### Rusia codicia los territorios noruegos de Spitzberg

Oslo.—Cada vez se descubre más la codicia que Rusia siente por los territorios noruegos de Spitzberg. A las minas de carbón de aquellos territorios ha enviado peritos y acaba de solicitar permiso para establecer una estación de T. S. H.

A lo largo de las islas de Pvalbard han sido establecidos depósitos de carbón ruso, que resulta más barato que el soviético.

### El nuevo túnel que une Alsacia y Lorena

París.—El presidente de la República señor Lebrum, inauguró el nuevo túnel, construído a través de los Vosgos, que une Alsacia con

Asistieron las autoridades, pronunciándose discursos en los que se puso de manifiesto la significación de la nueva obra y su gran utilidad.

### La cuestión religiosa en Servia

Belgrado.—Se ha adoptado una resolución por los obispos reunidos en Sínodo, en virtud de la cual se priva de derechos y honores en el seno de la iglesia, hasta que la Junta eclesiástica lo confirme, al Gobierno yugoeslavo, presidente de la Cámara y a los diputados que favorezcan el Concordato con el Vaticano.

El jefe de la oposición croata ha hecho saber al jefe de los servios que los croatas no sienten la necesidad del Concordato.

de que pronto sería inaugurada mente nos recibió y nos hizo objeto dotada con cien camas provisionaalgo de suacer- prometida su asistencia el ilustre Terminada la siega, de acuerdo en las ruinas del Alcázar, a la vez con la mayor gratitud hacia el se- ma amabilidad en recibirnos. nor gobernador, que tan amable-

una enfermería antituberculosa, de sus atenciones, salimos de su despacho, en el que destacan las les, y que a su inanguración tenía figuras de nuestro caudillo y de los generales Mola, Sanjurjo y tado proyecto. general Martínez Anido. Todo To Moscardó, respirando a pulmón Si Dios quiere, ledo sabe la labor benéfica llevada, pleno por haber salido tan bien España no quiere explotar a nin dice, yo desearsa que ese día a cabo por nuestras autoridades. parado de nuestro primer apuro, y

**ANTONIO DE ANCOS** 

### BAZAR

DOROTEA DE LAS HERAS

(viuda de Lastra)

La casa que más barato vende

Teniente Vicente Pascua' núm 3.—Piedrahita (AVILA)

### EN TOLEDO Ya es segura la celebración del acto Rojas anunciado para el próximo domingo

Los legionarios libertadores de Toledo

Otra vez hay bullicio alegre de legionarios en Zocodever, en el Miradero, en toda la ciudad. Es otra bandera que vino a Toledo en plan de descanso. Pero una bandera especialmenen unión de los regulares! Nadie lo olvida aquí y esto explica la animación extraordinaria, el presas, ambiente de fiesta que estos dias otrece la población, y, sobre todo, la cordialisima simpatla con que en todas partes son acogidos los legionarios.

Es lo menos que merecen los heroicos libertadores de Toledo. que también en otras muchas se han cubierto de g'oria. Pronto hará un año de aquella techa inolvidab'e, y entonces será la oportunidad de tributar a la g'o merece de esta ciudad que tanto la debe. No dudamos que la quinta handera, caso de no poder asistir integramente por ne cesidades de la campaña, ten drá en los actos que entonces se celebren una nutrida representa ción. Mientras tanto, aprove chemos su actual estancia en Toledo para mostrarla nuestra grafitud y nuestra simpatía en los términos afectuosos que me rece.

EL ALCAZAR saluda cariñosamente a los jefes, oficiales y soldados legionarios de la quin ta bandera, deseándoles quo su periodo de bien ganado descan se en Toledo les sea muy grato.

### Instituto de segunda Enseñanza

Las peticiones de matrículas gra tuitas para la enseñanza no oficial, correspondientes a la préxima convocatoria de septiembre, pue den formularse en la Secretaría de este Instituto hasta el día 31 del actual, con arreglo a las condicio nes que figuran en el tablón de edictos de este establecimiento.

VINOS 661 COÑAC

JEREZ

El próximo domingo, día 22, a las once y media de su mañana, 🕈 se celebrará en el Teatro de Rojas un acto patriótico, en el que toma rán parte, el excelentisimo señor don Antonio Goicoechea y el ilustri simo y reverendo padre, Peiró.

Quedan invitados a este acto cuantos señores les interese esta clase de Conferencias.

### Cursillos de formación del Magisterio

Dia 20.—Han proseguido las lecciones en el día de hoy con el inte rés acostumbrado, habiendo disertado don Constantino Rodríguez con te grata para los toledanos. ¡La la amenidad y entusiasmo de días anteriores, sobre Unidad y sentido quinta. la que liberó a Toledo del arte español, haciendo un verdadero estudio desde los tiempos antiguos, hasta nuestros día, destacando las cualidades españolas que han llevado al pueblo a conseguir en estos órdenes las mayores em-

Le sigue el R. P. Prieto, quien ajustándose a la lección del día, y con su elocuente palabra explica El Espíritu Santo y la Iglesia primiti va, San Pablo. Las persecuciones y Constantino. Hace resaltar la ten dencia que existe hoy a vivir la Ig.esia primitiva.

Sesión de la tarde.

A la hora acostumbrada comienza la señorita Méndez su lección sobre La nueva Pedagogía, empezando por analizar el enunciado, antes de entrar de lleno en el tema, que desarrolla con amplitud y detalle acciones de la actual campaña para que los oyentes vean como, paulatinamente va formándose la Pe

dagogía nueva, nutriéndose, claro está, de la Pedagogía tradicional. Por último, interviene don Guillermo Téllez con su quinta lección. Lo subconsciente en la niñez, tema que desarrolla con acierto y profundidad, manteniendo la atención de los cursillistas, cosa difícil ya que riosa Legión el homenaje que no hay que perder de vista es la cuarta clase del día. Como de cos tumbre, es felicitado efusivamente al terminar, con nutridos aplausos.

Delegación de Haclenda

Señalamientos de pago para

el día 20 de agosto de 1937

Don Manuel Guadalupe García-

Don Fernando Cardona Aragón.

Don Angel Fernández Fernán

Don Daniel Calero Múgica.

Don Fernando López Arnáiz.

Don Alejandro Abejón Rosell.

Don Angel de Diego Rubiños.

Iulio Pous

TEJIDOS Y NOVEDADES

PRIMERA CASA EN PAÑERIA

Pí y Margall, núm. 61

**TOLEDO** 

Don Teótimo Canales Pascual.

Señor inspector jefe de Ha

PRIMER ANIVERSARIO

Roged a Dios en caridad por el alma de

Don Martin Velasco Vega vilmente a esinado por las hordas rojas en la noche del día 23 de Agosto de 1936 R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Petra Carvajal (au sente); hijos María (ausente), Carmen y Martín; hijo político don Próculo Ra mos; madre doña Fausti tina Vega; hermanos, tios, primos y demás tamilia.

Ruega a sus amistades una oración por su alma.

Las misas que se celebren el día 23 del corriente a las ocho de la mañana y el día 24 del mismo mes en la Bemita de la Virgen de la Estrella, así como el Rosario y la ex-posición que se celebrará a las seis de la tarde en el convento de lesús y María serán aplicadas por su eterno des canso.

Teléfono de EL ALCAZAR: 1458

### Viuda de Manuel Bruno

Fábrica de paños para Ejército y Comercio

Variedades en estambres

Zúñiga y Rodríguez, núm. 2.

Béjar (SALAMANCA)

METAL TROQUELADO

### Emilio Munoz

Especialidad en botones, cifras y emblemas para uniformes militares.

Béjar

(Salmanca)

"La Divina Pastora" Fábrica Modelo de Pastas para Sopa Luis Arroyo Crespo

CADIZ

### Petición del combatiente

nos ruega pidamos a nuestros lectores un altavoz para hablar con los rojos desde los olívares del

parte y no dudamos lo será tam bién por los toledanos, que desean en todo momento agradar a los valientes legionarios.

lás Rodríguez, pide para sus horas de descanso algunos libros o no velas, que tampoco dejará de al canzar de la bondad de nuestros lectores.

Harinera

Bar y Restaurant NUEVO METRO

FRANCISCO MORALEDA Servicio especial para Banquetes y Carta

Plaza del Generalisimo Franco - Talavera de la Reina

Café y Restaurant Pedraza Todo confort

Prado, 11.-Talavera de la Reina

### El mejor desayuno Magdalenas San Fernando

Divina Pastora, 39 SEVILLA

El legionario Antonio Elcazar

Queda complacido por nuestra

Otro soldado de Artillería, Nico-

CADIZ

Ultimo día del Octavario

en la forma acostumbrada.

Mañana domingo, último día del Ostavario, la comunión general será de las asociaciones de Acción Católica: En la misa solemne de las diez se cantará por la Juventud Femenina de Acción Católica la misa gregoriana «fons bonitatis,»

CINE MODERNO. Hoy, a las 5 30 7 30 y 10 30

LA MINA FANTASTICA por Richard Arlen y Magde Evams

CINE IMPERIO (de los flechas). — Hoy, a las 5,30

MASCARADA

por Paula Wesseli y la Filar-

mónica de Viena

Sección religiosa

LOS CULTOS DE LA

CATEDRAL

Besamanos a la Virgen del Sa-

grario

gran solemnidad y concurso nu-

merosisimo de fieles el Octavario a

la Santisima Virgen del Sagrario.

Las comuniones de cada día resul

tan concurridísimas y devotas y

han llamado la atención los sermo-

nes que en los actos de la tarde

han pronunciado el Reverendo Pa-

dre Timoteo Martinez, de la C. de

la M, y el M. I, señor don José Boa-

da, tesorero de la Catedral de Ta-

Hoy sábado, penúltimo día del Oc-

tavario, al terminar los cultos de la

tarde, que serán mas breves que de

ordinario tendiá lugar, como en

anteriores años, el solemne besa

manos, desfilando los fieles para

la adoración de la Sagrada Imagen

rragona.

Continúan celebrándose con

y 7.30.

Por la tarde predicará el exceentisimo señor obispo acxiliar y terminarán los cultos con sciemne procesión para trasladar a la ima-gen veneranda de la Santísima Virgen a su capilla.

Las familias de los fusilados de la cárcel que quieran contribuir al funneral del lunes dia 23, lo podrán hacer en la Sacristia de la Catedral.

LOS EMBUTIDOS MAS EXQUISITOS DE SELEC-TAS MARCAS SE VENDEN EN LA CASA DE Sobrina de Emilio Domínguez

Para pedidos siempre consulte precios

COMERCIO, 46

TOLEDO



PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

### Don José Gutiérrez Duque

Licenciado en Ciencias Químicas

mártir de Dios y de la Patria

vilmente asesinado por las hordas marxistas en Toledo

el día 23 de Agosto de 1936

a los 22 años de edad R. I. P.

Sus afligidos padres don José (Comandante de Infantería) y doña Carmen; hermanos Esperanza, María del Carmen y Fernando y demás familia

> Reegen a sus amistades asistan a las misas que se celebrarán en el altar de Nuestra Sefiora del Sagrario, a las siete de la mafiana, desde el día 22 al 31 del actual, que serán splicadas por el eterno descanso de su alma.

### Talavera

Suscripción para el acorazado «España»

(Segunda lista).

Suma anterior: 2 401 00 pesetas.

Francisco Mariin Diaz, 10 pese-tos; A fonso de Santos, 5; Angel Meraleda, 50; Evelio García Serranillos, 25; Manuel Carrillo Vega, 10; Pedro Gómez de Lucas, 10; Francisco Moraleda, 50; Luis Ba llester, 10; Francisco Morenc, 5; Agustín Moreno, 5; señores Gon zález y Morales, 500.

Sirforoso Pineño, 5 pesetas; Pedro Quintanilla, 2; Luis García Pato, 150; Fernando García Pato, 100; Angeles García P. to, 5; Consuelo García Pato, 5; Luciano Fernández. 5; Estefanía Pérez, 5; Alfredo Sánchez Arias, 25; Miguel Santos Arias, 10; Josquina Arriero, 5; Carmen Rodríguez Arias, 10; Lorenzo Plaza, 5; Alejandro Cuevas, 10.

Don José Sáncho Tello, 25 pesetas; José García Benito, 25; Tomás Monreal, 10; Maximiliano Rodríguez Rubio, 25; Teófilo Rodríguez, 100; Lorenzo Torre Galán, 75.

(Continuará)

billetes del Banco de España.

En Arroyo fueron hechos 130

prisioneros, y se trataba de un

pueblecito de escasa importancia

férez Navares, seguidos de una

compañía del quinto batallón de Sin Marcial, se apoderaron de

ños, porque antes de abandonarlo

En Montes Claros fueron fusi

lados, momentos antes de la en

trada de nuestras fuerzas, los tres

Padres Dominicos, que no quisie.

ron separarse de su iglesia, en

donde se conservaba una de las

mejores bibliotecas del Mundo, por

el extraordinario valor de las in-

La bíblioteca, como la iglesia,

fué destruída por los revoluciona-

rios, que además asesinaron a los

indefensos sacerdotes que la cus-

comportamiento de sus hombres.

Por cierto que una de las compa

nías que se le rindió se presentó

con bandera b anca en la que cam-

peaba un destacado «Viva Fran

Lógicamente se admite que la

derrota de las huestes marxistas

en Santander, se hará sentir algo

desastrosa situación del campo

San Sebastián.-Han conferen

ciado largamente el llamado mi-

nistro de Agricultura del Gobierno

rojo y Negrin, tratando de la si

tuación del campo, que se encuen

tra en el mayor desamparo, moti

vando esto la falta de viveres y

artículos de primera necesidad en

la zona roja. Ahora tratan de re

organizer la cuestion de agricultu

ra. Pero ya es tarde; para la reco-

lección de la próxima cosecha se-

rán camisas azules y boinas rojas

quienes aporten a la nueva Espa-

Brillantísima actuación de

nuestra Aviación

Bilbao.—Nuestra gloriosa Avia

ción coopera de una manera bri

llante y eficaz en el victorioso

avance de nuestras columnas por

tierras santanderinas. Los cazas

nacionales ametrallan las desper-

digadas tropas rojo separatistas,

brioso avance, huven en manera

desenfrenada, guareciéndose de la persecución de nuestros pilotos,

que los acosan en todas direccio

El Gobierno rojo prorroga en

un mes el estado de alarma

república, del miércoles, publica un

decreto de la Presidencia prorro-

gando por treinta días el estado de

alarma en todo el territorio leal, a los efectos de la vigente lcy de or-

La Prensa inglesa comenta

la ruptura de relaciones en-

tre Portugal y Checoeslo-

vaquia

Londres. - La Prensa comenta

la ruptura de relaciones portugue.

sas y checoeslovacas Consideran

que este incidente no sea debido

a la versión de que Portugal había

Portugal también tiene que abas

tecerse de material de guerra.

den público.

Salamanca.—La «Gaceta» de la

ña el fruto desparramado ahora.

más lejos.

prendieron fuego a las casas.

El comandante Mayoral y el al

# Los rojos huyen, abandonando inmenso botín El personal extranjero abandona Santander

corrido de más de treinta kilómesoldados pueden llevarse a la boca algún trezo de pan, que el que Ejército del Norte.
lo tenfa, cuidaba de distribuirlo La columna de equitativamente entre sus compa ñeros hasta donde la masa se es tiraba. En una marcha a través de montañas, a donde ni los mulos podían subir. el avitualiamiento convoy de siete unidades repletas lucionarios causaren enormes daera imposible, y nuestra Infanteria de municiones, cuatro coches de hubo de hacer una prueba más de turismo, una moto, una camioneta, su austeridad y sacrificio. Sin em bargo, los muchachos eran los pri aquel motivo, porque comprendi in de picadura. que era necesario forzar la des moralización de los milicianos, persiguiéndoles sin descanso, ya hizo más de dos mil quinientos calculables obras que se archiva que de esa manera se precipitaba prisioneros. El médico Sr. Rueda. ban. el derrumbamiento del frente rojo, con las consecuencias en las que a unos sesenta hombres y a un ca no se equivocaron.

conceder un descanso para reponer tanta fatiga. Además, el tiem po invitaba a moderar nuestro ritmo, porque una niebla muy espesa envolvía todo el contorno desde Reinosa hasta Santander, y el clá sico «cala bobos» también se hizo los nuestros, arrojaban el armasentir, acompañado de un viento mento y levantaban los brazos; pe muy fuerte que todo unido había 10, sin temor de ninguna clase, se de hacer muy penosa la interven ción de nuestros pilotos.

A pesar de este contratiempo, yó para que nuestras tropas se re- i miedo. pusieran de su agotamiento, algunas unidades se dirigieron hacia a la altura de las que flanqueaban casa de los Corrales en cuyo im portante cenfro industrial, pudiera suceder que vivaqueasen esta noche. Como nuestras fuerzas van y el avance se sucede tan rápida mente, es imposible seguir as porque siempre nos encontramos con el obstáculo de la carretera interceptada y cuando hacemos ejercicio ascendiendo a las lomas en donde 3e nos asegura que estaba situado el puesto de mando, nos encontramos con que ya ha sido abandona do y nadie puede darnos razón del nuevo lugar de su emplazamiento, porque l**as fuerzas se han alejado.** perdié**ndose el rastro de ellas. H**abiá quien esto le parezca exagera. io, pero así sucede. Varios oficia es nuestros recerrieron ayer una ija de cuatro kilómetros y se entararon de que aún no había llegaio nuestras faerzas.

#### AUTOINDUSTRIAL A. ROMERO

Accesorios automóviles Lubrificane-Cojinetes de b las-Neumáticos Cortés núm. 9.—Teléfono 2.433 CADIZ

Los mejores vinos VINO DE LAS CINCO PERLAS

A. QUIJANO

PUERTO DE SANTA MARIA CADIZ

han hecho, en un solo día, un re- traron ni un solo miliciano. Este catorce mil pesetas en antiguos desmoronamiento indica mejor que tros y en tres días apenas si los ninguna otra explicación, la profundidad que tiene la marcha del

La columna de Moliner se ha hecho cargo a costa del enemigo de doce ametralladoras, tres tanques franceses, nueve fusiles ame tralladores, una ambulancia, un Mataporquera, en la que los revocentenares de camillas, material sanitario de toda clase, caballos. meros en animar a sus jefes para ganado, montones de sacos de taque no se preocuparan de ellos y baco ruso, en sus largas boquillas el avance no se detuviese por que sólo envasan dos centímetros

La misma columna que forzó la retirada del enemigo en el Terena. con ocho o nueve enlaces, capturó pitán, a un teniente y un comisario Ayer no hubo más remedio que político. El comandante a quien se les presentaron se negó a hacerse cargo de aquéllos, porque ya no sabía dónde instalar a la enorme sabía dónde instalar a la enorme afectuosamente felicitado por el cantidad de milicianos que tenía en general Solchaga por el brillante su poder.

Los milicianos, cuando veían a les hacia que lo recogiesen y se acercaran armados.

-Ya véis-les decian-que ni que se ha agradecido porque infiu con fusiles o sin ellos os tenemos

El mismo teniente coronel Moli ner, acompañado del de Estado Molledo, para colocarse tamb én Mayor Rodríguez Mazariego, a caballo galopaban detrás de los que hacia Ontaneda a una jornada es hufan, y ellos personalmente detuvieron a dieciocho o veinte.

La columna Moliner se hizo car go de un saco de billetes del go bierno que se llamó de Euzkadi, operando del monte a la carretera que en otro tiempo habría representado una verdadera fortuna.

> + PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dies en caridad por el alma del señor

#### D. José Gómez de Salazar y Orduña

Comandante de Infantería retira-do. Director del Colegio de Huér-fanos de Infantería

falleció víctima de las hordas marxistas

el día 23 de agosto de 1936

Su viuda hijos madre, hermanos, hermanos políticos y

> Ruegan a sus amiedes lo tengan presente en aus ofaciones y asistan a alguna de las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana, día 22, a las acho y ocho y media, en el altar de Nuestra Señora del Sagrario de la S. I. C., por cuyo favor les quedarán agrad cidos.

MANZANILLA "LOS 48,

Francisco García de Velasco Sanlúcar de Barrameda CADIZ

# Gipriano Rodríguez Arias

Sucesor de viuda de Rodríguez Yagüe

Pábrica de paños y otros tejidos para el Ejército y comercio zas de Franco. Considera que pedido ese material para las fuer.

BEJAR (Salamanca)

San Sebastián —Según informes de últıma hora y en vista de la crítica situación porque atraviesa la capital de la montaña, han abandonado esta población los cónsules de Bélgica y Francia, así como gran número de personas extranjeras.

La situación en la capitales extremadamente grave ante el avance de las columnas del General Franco. La llamada junta de defensa está reunida en sesión permanente, habiéndose tomado medidas para incrementar la fortificación de la capital.

#### El avance sobre Santander continúa en forma arrolladora

San Sebastián.—El avance de nuestras columnas por el frente santanderino continúan en forma arrolladora, venciendo toda la resistencia enemiga que diseminados tratan de reorganizarse. El mal tiempo reinante dificulta el movimiento de nuestras columnas pero no obstante esto, hoy ha logrado avanzarse varios kilómetros avanguar dia de las posiciones ocupadas ayer, conquistando posiciones impor tantísimas Continúan pasándose a nuestras filas milicianos y personal civil y la vida en las poblaciones conquistadas, libres ya de la pensadilla roja, reanudan sus actividades dentro del mayor entusias mo. La paz vuelve a reinar en los villorios conquistados, llevada por las valientes tropas del Generalísimo Franco.

### «L'Eco de Paris» y la ruptura de relaciones entre Portugal y Checoeslovaquia

San Sebastián.— «L'Eco de Pa 🏶 rís» comenta la ruptura de relacio-des entre Portugal y Praga y dice Nuestra Aviación coopera brillan-El teniente coronel Moliner sué que esta ha obrado por mediación de Moscu, extrañándose el mencionado periódico de que Checoeslo vaquia no pueda abastecer de material de guerra a Portugal cuando está abasteciendo a los rojos espanoles y a varias naciones más a pesar del mal tiempo, coopera como Rumanía.

Han sido recogidos los periódi cos que en Praga han comentado la ruptura de relaciones con Por

Parece ser que el incidente entrará en vías de arreglo, enviándose zarse. a Portugal el material de guerra Negrin trata de reorganizar la pedido.

#### El representante portugués abandona Praga

Viena.—Ha llegado a esta capital hospedándose en el Hotel Continental, el representante portugués en Praga, donde permanece en espera de instrucciones de su Go

#### El 6 de Septiembre se reunirá la Sociedad de Naciones

*San Sebastián.*—Para el próximo día 6 de Septiembre se ha convocado la reunión de la Sociedad de Naciones.

### Shangai

nipona ha bombardeado la pobla-ción de Shangai, particularmente el arsenal y la estación del Este, causando daños de consideración.

#### que, impotentes para contener el FERNANDO MARQUES SANCHEZ

Almacenista de Coloniales - Especialidad -: :- -: en Cafés y Bacalaos -: -: -: Oficinas: Argantonio, 10 Teléfono 1020 Tostadero de café: Campillo de los Coches, 2. Teléfono 1182

Dirección postal: Apartado 50 Drección Telegráfica Marvera Conferencias Telefónicas Abonado 1020 CADIZ

UN GRAN VINO DE JEREZ **AMONTILLADO** 

"VENCEDOR"

Pedro Díaz López **JEREZ** 

### Libreria Cervanies, Reg.

Libros : : Revistas :-: Periódicos Sobre todos los temas: En todos los idiomas: En todas las encuadernaciones: En todos los precios

Servicio bibliográfico gratuito Papeleria :-: Material para oficinas

Columela, 29 y 31.--Telf. 2650

### temente al avance sobre Salifander

Bilbao.-La aviación nacional. de una manera eficaz en el victorioso avance de nuestras columi.as por el frente de Santander, bombardeando y ametraliando las concentraciones enemigas, que. diseminadas, tratan de reorgani-

#### Los Estados Unidos, partidarios de una zona internacional en Shangai

San Sebastián.—El Gobierno de los Estados Unidos ha dirigido una nota a los Gobiernos de París y Londres, indicando es partidario de crear una zona internacional en la concesión japonesa de Shangai, para que puedan refugiarse los súbditos de los mencionados paí-

#### La Prensa italiana elogia nuestras fuerzas

Roma.-La Prensa italiana se La Aviación ripona bombardea ocupa del avance de las columnas nacionales por el frente de Santan der, haciendo resaltar el alto espíritu combativo de nuestros sol-San Sebastián. — La Aviación dados y la importancia de los avandías, que ponen a la capital de la Montaña en trance difícil.

PRIMER ANIVERSARIO Rogad a Dios en caridad por el alma de

### Don Donato Garcia Lorenzo

Oficial de 1.ª clase de Hacienda

murio vilmente asesinado por las hordas marxistas en esta ciudad de Toledo el día 23 de agosto de 1936

a los cuarenta y dos años de edad

### R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Luisa del Prado; hijas, Carmen, Mercedes y Teresita; padre. don Patricio García; hermanos políticos, tíos, primos y demás familla,

> Invitan al funeral que, por su eterno descanso, se celebrará el día 23 del corriente en la iglesia parroquial de Ma gán (Toledo), a las diez de la mañana, por cuyo favor les quedarán agra-

# La vertiginosa rapidez de nuestro avance, impide al enemigo todo contraataque

nando ORS).—Después de la con quista de Reinosa, nuestras fuerzas aseguraron la dominación de la Constructora Naval, apoyandose tanta energía y dureza, que los Falange, que adornaban las sola- y las montañas retumban por e en las alturas que la dominan revolucionarios tuvieron que reti- pas de todos los que quedaron. desde Matamorosa, y el coman dante aragonés don Juan Valdés, al mando del primer cuarto de cargo que se les había hecho de calles cantando el Oriamendi y el no es otra cosa que una enorme Bailén, sorprendió al enemigo en la Factoria, obligándole a retirarse y atrincherándose nuestras fuerzas terial que se clasifica, en la fábrica ciosa y respetuosamente. Los solen el mismo recinto de la fábrica hay también una batería completa dados, cuadrados; la multitud con que quedaba en nuestro poder. Los en reparación y todo el cargamento el brazo extendido. Todo el mundo presentan en Santander sin que milicianos intentaron la voladura de algunas naves y consignieron ayer de Santander para la fundi- garganta el grito de Viva España sabotear algunas máquinas; pero, ción, con etiqueta de los Estados que las enroquecía. Los balcones afortunadamente, como nos ha di cho el director de la misma, al que los revolucionarios quisieron obli gar a que secundase sus planes de destrucción, naturalmente que sin conseguirlo, los daños son repara bles y se podrán corregir pronto. La maquinaria de producción más importante está intacta, como asimismo la Central eléctrica y los fuerzas, con un audaz asalto a la hornos de fundición. Esta mañana recorrí detenidamente todos los rior en cantidad, y en la forma departamentos. El botín conseguido por nuestras fuerzas es incalculable por su cuantia y valor. Había traataque de la madrugada se diriun tren con seis o siete unidades repletas de municiones, piezas de rro para ser atendidos, y por este Artilleria, tractores, bombas para motivo iban sin armamento; fue la Aviación y otro material que ron sorprendidos con la presencia estaba a punto de salir y que la de doce tanques rusos que ignora llegada de los bravos de Bailén ban que nuestras fuerzas ya se enimpidió que los marxistas se lo llevaran a Santander. Apiladas marxistas y nuestros soldados fué había más de 12.000 granadas del 15.5 y 40 piezas de Artillería del el enemigo, a pesar de cuanto hizo para conseguirlo, no pudo retirar taba de soldados heridos que perni utilizarlas.

También ya a punto de prestar servicio había un carro blindado, varios tractores y cureñas para los cañones y piezas blindadas de protección. Varios vagones habían entrado en los distintos departamentos, y al inspeccionarlo hemos visto que estaban cargados con bombas de Aviación de 300 kilos, en cantidad abundantísima, y las los carros rojos el nombre de la pilas de proyectiles de cañón y bombas para la Aviación estaban ya preparadas en los andenes para embarcar. El último turno que trabajó en la fábrica, cesô a la una de la tarde del domingo. Se componía de 800 operarios especializados, Se trabajaban las 24 horas, con un conjuntó de 2.400 hombres. En los airededores de la Factoria fué intervenida por nuestras tropas una bateria antiaérea en perfecto funcionamiento, y después de Matamorosa, en el puente de piedra que une a este pueblo con la Factoria, coparon nuestras fuerzas nueve piezas del 12,70, cuatro del 7.5. arcos del puente en la misma situación que los abandonaron los marsorprendidos, que no tuvieron Tampoco se les dió tiempo para volar los puentes, pues aunque estaban preparados para ello, no se les dejó que consumasen su atentado. Sólo pudieron hacerlo con el de piedra, que pone en comunicación Reinosa con la carre tera general, pero los demás se consiguió que fuesen respetados.

#### Leves contraataques rojos —

Anoche contraatacaron los marxistas a las diez y media, a las 12,15, a la una y cuatro con bomasaltar la Pactoría y destruir cuan-

### Osorno, 20. (Intermación especial para EL ALCAZAR, por Fer Sensación en Santander por la toma que demos traba el egoísmo de los Reinosa

rarse con bastantes bajas, sin que Reinosa volvía a ser española. pudieran dar cumplimiento al en-Las manifestaciones recorrían las que, suese como suese, la factoria himno de Falange. La Marcha masa en dispersión. Si nuestras quedara destruída.—Entre el ma. Real había sido escuchada silende eléctrodos que había llegado con las pupilas brillantes y en la Tampoco se pudieron hacer los re- senciar el victorioso desfile del volucionarios con la fortuna que Biército que derrotaba a la revolurepresenta un importante depósito ción en una de sus más firmes forde platino que la dirección de la talezas; y en los hombres sólo Factoria pudo ocultar.

Ya señalo que no es posible dar cuenta de todo el material del que se han podido incautar nuestras Factoría, frente a un enemigo supeque estaba dispuesto a defenderse. Algunos de los heridos en el con gian por su pie al puesto de sococontraban allí. El diálogo entre los curioso en extremo, porque mientras los nuestros se dieron cuenta 150 completamente terminadas, que del peligro que tenían que sorterar, los marxistas creyeron que se tratenecían a sus batallones, que se dirigian al puesto de socorro rojo para ser atendidos, preguntándoles cidos a los barcos de Santander que a qué altura se hallaban las fuerzas facciosas. Nuestros soldados contestaron con evasivas porque, como iban desarmados, les resultaba materialmente imporeducirlos; pero al interesar los de unidad a que pertenecían y comprobar la ambigüedad con que se les respondía, se dieron cuenta en tonces de que estaban en territorio preocuparse de los soldados que tenían delante, dieron marcha atrás y se pusieron en fuga a toda velocidad.

#### Alegría del Reinosa español —

Previa una operación envolvente nuestras fuerzas penetraron en Reinosa a las diez y media. Los batallones de caballería roja intentaron una carga desesperada, perofueron dos del 10 y una del 12,40. Todavía puestos en dispersión por nuestras cuando hemos llegado, algunos de baterías y por la violenta acción estos cañones estaban, baio los con que nuestros soldados respon dieron. El momento de ocupación de la importante población, quedaxistas, que de tal manera fueron rá siempre entre los que lo presenciamos. La población se arrojaba tiempo ni de desarmar las piezas al paso de nuestros soldados abraesenciales de su funcionamiento. zándoles y besándoles. El coronel Camilo Alonso no podía evitar su emoción apretado por hombres, por mujeres, por chiquillos que lloraban, gritaban, daban vivas a los que les libraban de la tiranía roja. El instante era tan hondamente emotivo que ninguno podía substraerse a el. Los soldados no podian avanzar por las calles rodea dos por la multitud. No podían dar un paso sin sentir la alegría del pueblo que se desbordaba en trasportes de gratitud. Los vecinos se de nuestros soldados, recorren las de boca. abrazaban también jubilosos de que el momento, que tanto habían bas de mano, con el propósito de esperado, se hubiese cumplido. Las casas se engalanaban con colto había quedado y si podían hacer gaduras; de los rincones donde salir los trenes con el material que habían estado escondidas salían tenían preparado. Pero los solda las banderas nacionales, los ban-

Unidos de la Achesombraphite, eran racimos humanos para prealentaba un deseo, que les arma sen para unirse a nuestras fuerzas y luchar con ellos por la liberación ya por el fervor del triunfo que se dirige hacia Santander

En contraste con la expansión de los que nos esperaban, pero que no llegaron a sentir en los suyos los zarpazos del odio secta. rio, las mujeres y los niños de los veintiún guardias civiles asesinados en los días de la iniciación del abundantes y silenciosas de los familiares de los que desaparecieron una noche y no volvieron a ser eucontrados y de los que a la salida de Reinosa aparecieron ten didos junto a la cuneta de una ca rretera, ¿Cuántos fueron asesina dos? Que se conozca, unos cuarenta, pero el recuento se habrá de hacer ahora, porque se dijo de algunos que habían sido conduo a Santoña y no se pudo conse guir nunca que dieran coticias.

Con nuestras fuerzas entran tamsible hacerles frente y procurar vino, de todos los artículos de que hasta hoy se careció.

Se forman largas colas, pero a primeras horas de la tarde toda la cindad había sido abastecida.

Detenido en la Comandancia Militar se hallaba el Comisario políti: ocupado por nuestro Ejército y sin co del Frente Popular de Santan der con destino en Reinosa.

No me atrevo a dar número de prisioneros porque quizás me que dase corto. Son muchos, muchisi mos, y todos con rostros famélicos, con las huellas del hambre.

¿Qué os daban de comer? les pregunto: diez céntimos de pan. arroz o lentejas, un poco de café y alguna vez un bote de leche condensada.

Ahora, los que estábamos en el sin comer.

mieniras esiov inierrogando algunos de ellos, en la puerta del cuartel general, frena a pocos pasos de nosotros un «Christer», úl timo modelo, con la requisa del batallón 107 de los revolucionarios. Se presenta cargado de armamento, fusiles y máquinas ame tralladoras, que cuando las trasladaban los revolucionarios, fueron intervenidas por los legionarios.

#### El ejército rojo es una enorme masa en dispersión

Mientras en Reinosa se suceden las explosiones de entusiasmo, que ya no cesarán en todo el día, y las muchachas, enlazadas al braze calles rezando su canción victoriosa, nuestra artillería y aviación obliga al enemigo a separarse de las montañas que dan vista todavia a Reinosa. Los curiosos se el espectáculo; unos veinte trimoto-

choque de los explosivos; se ven correr los grupos desconectados de lo que fué ejército rojo, y ahora fuerzas no estuviesen rendidas por su marcha sin descanso en estos tres días, estoy seguro de que se nadie se atreviese a resistirlas.

Al atravesar la carretera veo una columna de gente custodiada por una docena de nuestros soldados. Son milicianos que quedaron escondidos en el bosque y se van presentando a las fuerzas. Los que registran todos aquellos lugares, esta noche, nos dicen, se presentarán muchos más, porque aún no están seguros de que seáis voscompleta de la montaña, encendida otros los que habéis llegado. Se ñalan los sitios en donde muchos de esos desgraciados permanecen ocultos, después de haber desertado de los batallones rojos. En la carretera aparecen abandonados bastantes coches de turismo y un carro blindado.

Desde Ciliamayor, pasando por el puerto hasta Reinosa, las tringlorioso movimiento. Las lágrimas i cheras se suceden en varias líneas. Muy disimuladas, entre los helechos, hay tramos de trincheras que apenas si son perceptibles por lo bien disimuladas que se encuentran. Están protegidas por espesos bosques de espino. La resistencia de las fuerzas rojas, no obstante lo bien que su moral estaba desfon dade. En Reinosa estave leyendo un ejemplar del diario santanderino «República», que en su editorial expresa de manera bien categórica la situación difícil que atraviesan sin ofrecer ilusiones de que mejore. En Castrino de Ona estuvieron a bién los camiones de Intendencia apunto de caer en poder de las abarrotados de pan, de carne, de fuerzas del coronel Camilo Alonso el jefe que estaba al frente de las unidades enemigas y el capitán de Asalto Puig, que dirigía también alguna de aquellas secciones.

Cuando nuestras fuerzas entra ron en aquel pueblo, hacía media hora que los aladidos le habían abandonado. Las bajas que nuestras fuerzas han tenido en estas operaciones han sido muy escasas.

En el frente de Villacaryo fué descanso definitivo.

Los pueblos abandonados por rojos como coronel. los marxistas se encuentran en la más absoluta miseria. El alcalde pondencia de refugiados, en la que de Ariia, de acuerdo con el comandante militar, suministrará los ali mentos gratuitos a toda la población civil hasta que se normalice la situación. Los milicianos abandonaron la ciudad el domingo por porque en Gijón, a donde los que. la tarde. Por cierto que la habían advertido de que el racionamiento po en que estarán peor que en tendria que constreñirse mucho, Santander. porque nuestros barcos bloquea ban de tal manera el puerto de Santander, que ninguno de los barcos que lo había intentado pudo franquear la entrada para suministrar material de guerra y minución

#### Un chalet de los jefes rojos, abarrotado de víveres

Cuando todo el mundo se quedos de Bailén respondieron con derines del requeté, las enseñas de l res lanzan toda su pesada carga, por todo alimento y arroz, yo he tarse.

propio. En uno de los chalets destinados a vivienda del personal de La Vidriera, que ocupaba el co-mandante de las fuerzas rojas, y en una de cuyas puertas había un letrero que decía: «Prohibido el paso sin permiso del comandante», al que he entrado por una ventana que estaba abierta, he hallado en una de las habitaciones un verdadero almacén de comestibles. El pan blanco se había endurecico y estaba amontonado; en una gran pila había sacos de arroz, garbanzos, lentejas y café, varias doce nas de cajas con latas de carne en conserva, cajas con botes de leche condensada, conservas de tomate, latas de mantequilla, un saco con patatas, cebollas, manzanas, azúcar y tres o cuatro depósitos con aceite.

He advertido a la gente del pueblo que no creía en aquel acaparamiento, y todos han entrado en aquella vivienda para ver por si mismos que mi denuncia era cierta y que el comandante rojo se preocupaba de que no le faltase ningún detalle, mientras en la ciudad se carecía de todo. Buscando en las demás habitaciones, se ha encontrado jabón, bujías, toda clase de enseres de aseo y fardos de ropas preparadas, mantas, sábanas, servilletas, toalias, colchas. vestidos de hombre y mujer, zapatos, etc., para llevárselo. En la forma que estaban embalados, y a la puerta misma de la casa, se comprende que la llegada de nuestras primeras avanzadas impidió que el robo se perpetrara.

Los vecinos de Arija no volvían de su asombro cuando pudieron certificar aquel hallazgo, que fué aprovechado para que la mayor parte calmara esta noche el voraz apetito contenido durante muchos meses.

En esa misma casa había numerosos paquetes de periódicos, de fecha reciente, sin repartir. Se conoce que el comandante no se atrevió a lanzarlos a la calle por la divergencia de opinión que había entre los cronistas de guerra y la vecindad de nuestras fuerzas.

#### Sensación en Santander por la toma de Reinosa

En Santander ha causado enorme impresión la ocupación de coronado El Escudo, la mejor po Reinosa. De algunos pueblos aún sición que defiende aquella entrada no ocupados por nuestras fuerzas que el Ejército rojo tampoco ha se ha presentado la mayor parte de sabido mantener. Todos nuestros sus vecinos con bandera blanca, objetivos se van cubriendo en velo- buscando refugio en nuestras lícísimas etapas. Diez ambulancias neas. Dan cuenta de que el Ejército han estado haciendo viajes a San rojo se retira en verdadero estado tander sin descanso durante cuatro de postración, y que dos jefes se días transportando heridos. No han suicidado, sin valor para concampo, llevábamos casi cuatro días pasarán muchos días sin que nues fesar en Santander la derrota que tras ectividades en el Norte lengan se les ha impuesto. Uno de éstos es un capitán, estampillado por los

He recogido abundante correséstos dan cuenta a sus familiares de que se aproxima el momento de que las fuerzas de Franco se apoderen de toda la Montaña, y anuncian que se trasladan a Francia, rian conducir, se acercará un tiem

Como aquí hay muchísima gente que se niega a ser evacuada, a los que se rebelan y no quieren embarcar se les ha suprimido el racionamiento, por orden de la Junta dele-

De qué poco tiempo dispondrán para ejercer sus funciones!

Naestros antiaéreos derribaron dos aparatos rojos en las proximidades de Arija. Uno de ellos tuve vo mismo ocasión de ver cómoagolpan en los sitios que favorece jaba de que llevaba un par de días arrojaba toda su carga en un boscon unos cuantos gramos de pan, que de pinos para poder remon-

## 150 barcos capturados por la escuadra nacional

publica una información en la que dice que, hasta ahora, la escuadra nacional lleva capturados más de ciento cincuenta barcos marxistas que conducían aeroplanos, cañones, tanques, ametralladoras, fusiles, municiones, etc., etc.

El botín de los nacionales se ha visto acrecentado en más de tres mil ametraliadoras capturadas.

#### Gran aumento en la produceión de hierro en Inglaterra

Londres. - A consecuencia de la inglesas, el aumento de la producha aumentado en más de un millón de toneladas.

#### Reunión en Valladolid para tomar acuerdos sobre la creación de una fábrica de tejidos

Valladolid.—Se ha celebrado en al Ayuntamiento de esta capital una eran asamblea de fuerzos vivas convocada por el alcalde de esta iudad. Tenia por objeto esta reanión tomar acuerdos sobre la instalación en esta ciudad de una importante fábrica de tejidos que se denominará Sociedad Textil Castilla. Ha sido ya concedida la autorización correspondiente por parte del Gobierno del Estado.

Se pronunciaron diversos dis sursos y hay gran entusiasmo por apoyar el desarrollo de esta nueva ndustria en Castilla.

### Madrid visto desde el frente

Lo que dice el embajador inglés

Hendaya.—El embajador de la Gran Bretaña en el territorio español, y que reside actualmente en Hendaya, al ser interrogado por unos periodistas sobre la evacua ción de personas de filiación derechista que están refugiadas en las | mayor actividad de las industrias testó: «El día 21 del pasado mes de la Diputación, señor Allué Salva Embajadas de la capital roja, conjulio, el delegado de la Cruz Roja Internacional de Valencia informó septiembre de 1920. La cifra actual para el mes de julio es de 7.129 300 cia había aprobado la evacuación de la producción del acoro de Nacional de valencia informó pedir a la Junta Técnica del Estado se restablezca el Alto Tribunal de Justicia y que empiece a funcional de la producción del acoro de Nacional de Nacio ioneladas. La producción del acero de Madrid de todas las mujeres y niños que tuviesen en el extranjero prometieran formalmente a facili tarles los medios necesarios para DATA Drovocar conflictos integnacisu vida. También aceptó la evacua Madrid en las Delegaciones y Consulados extranjeros, aunque los hombres que están en edad de lu char o sea los comprendidos entre la edad de diecisiete y cuarenta años, tendrán que ser canjeados por otros prisioneros de guerra que están en poder del Generali simo Franco».

#### **Nuevo Hotel Manolita**

Acreditado

Teléf. 1600 CADIZ

La riqueza tiene como primer destino mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. El Caudillo de la Nueva España no tolerará que masas enormes vivan miserablemente, mientras unos cuantos disfrutan de todos – los lujos -

### Nuevas manifestaciones del Generalisimo

Bruselas.-El Generalisimo ha hecho nuevas declaraciones a una l revista belga, sobre el nuevo ser de España.

Luego de condenar duramente el comunismo, ha afirmado el general Franco, que la nueva España se inspirará en los nobles ideales que constituven la esencia del pueblo español.

Crearemos miles de escuelas, ha dicho el jefe del Estado.

Mantendremos buenas relaciones con iodas las Poiencias europeas,

excepto Rusia. dicho el Generalisimo.

### Confiteria y Fábrica de Mazapán RODRIGO MARTINEZ

Santo Tomé, 17 - TOLEDO - Telf. 1763

Todos los días pasteles variados y postres de todas clases

BAR CENTRO PEDRAZA Y FERNÁNDEZ Plaza del Generalisimo Pranco Talavera de la Reina

### Gran Garage Bernal

Teléfono 109

BEJAR (Salamanca) Las quejas de Marcelino

#### Trata de justificar su ausencia

Valencia. - «El Mercantil Valen ciano», periódico que se publica en esta ciudad, inserta en primera plana una carta que desde una ciudad americana envia contra el director beligerante el Generalisimo Franco. de «Solidaridad Obrera», Marcelino Domingo.

Br. ella se lamenta del trato reci-Dido dei periodico caiaian anora suspendido, que le tildaba de fugi-No cederemos ni un palmo de tivo, cuando lo cierto es—así lo terreno del territorio nacional, ha afirma Marcelino—que salió de España por orden del Gobierno para Francia a dar algunas conferen

> Cuando estaba en París, Araquis tain le dió a conocer el deseo de Fernando de los Ríos de trasladar se a Norteamérica, lo que así hizo y seguirá haciendo mientras no reciba orden en contrario.

> Por lo visto, en la zona roja los periódicos obreros se van va dan do cuenta de los sujetos que man tienen en los pedestales de la po pularidad.

> Como el caso de Marcelino hay muchos, que poco a poco van saliendo a la superficie.

> CASANOVA Y LAGE Fábrica de labón Bujías Esteáricas «EL PARO»

> > Arbolf, 13.—CADIZ

### Zaragoza solicita que se establezca el Alto Tribunal de Justicia en la capital de Aragón

Zaragoza.-Por iniciativa del Colegio de Abogados, el alcalde, señor Parellada; el presidente de dor, y el decano de dicho Colegio, se han trasladado a Burgos para

### amigos o familiares que se com- Se monta en Cartagena una oficina ción de todos los refugiados en na es al mando de un coronel LASO

Salamanca. — Aviadores soviéti cos y miembros de una sección soviética de tanques recientemente hechos prisioneros, han declarado que hace poco se han organizado unas escuadrillas de aviones na cionales españoles y cuyas bases están en Murcia y Cartagena. Su jefe es el coronel soviético llama do Petrof. La misión de estos es Seriedad :-: Confort :-: El más atacar navios extranjeros, con el fin de provocar incidentes, siendo estos achacados a los nacionales. BI coronel Petrof tiene montada una oficina en Cartagena y trabaja en colaboración estrecha con el capitán de un barco soviético que a su vez manda un cierto número de submarinos y torpederos hispano bolcheviques, cuya misión es la de provocar incidentes atacando a ios navios extranjeros achacando luego la responsabilidad al Gobierno Nacional Español,

Los miembros de una tripulación bolchevique procedente éste de la unión soviética, han declarado en una reunió que ya habían atacado en algunas ocasiones a barcos de potencias extranjeras pero que hasta ahora no han tenido éxito. La instrucción de los tripulantes de los submarinos es muy insufi ciente, Los círculos nacionales españoles consideran estas declaraciones como una prueba más de las afirmaciones recientemente hechas, a saber: Que se trata siempre de procurar que el crédito que tie ne la seriedad de los nacionales españoles cerca de los Gobierno inglés y francés desaparezcan el fin de impedir **sea re**conocido por estos Gobiernos como potencia ANTE LA PATRIA

# Orgullo de padre

Por E. Prieto Sancha

Es Quijorna pueblo sombrío, castellano. Hoy, frente de operaciones, puntal de la Santa Lid, avanzadilla.

Y en casucas de tierra de un sólo piso, en los patios anteriores de cada casa, junto a la iglesia techada de pizarritas, por el suelo pardo de la Plaza Mayor, camisas azules de la Falange abulense Cuatrocientos falangistas que encuadran y componen la octava bandera de Castilla

En la bandera, de alférez, mi hijo Juan.

Tan poco movido era aquel frente que su madre,-; pobre mujer mía!-, y yo, lo visitamos con frecuencia.

La última vez, el día de San Pedro, Juan que, destacado en la posición de Los Llanos bajó a Quijorna en acto de servicio, quedose con nosotros toda la tarde.

Se hospedaba Juanen una sala sencilla, sobria, continuación en recato monjil de la residencia desde donde, por cuatro años, con el padre Lucio Olavarrieta, de la Compañía de Jesús, practicó sus estudios en la Universidad de Deusto.

Poco después, a las siete, teniendo que regresar de nuevo a la posición, me hiso subir con él al coche no complaciendo a su padre en el propósito de subir también y acompañarnos por considerar peligrosísima nuestra visita a las avanzadas.

En la ruta, topámosnos a un sargento de su Centuria que, como nosotros, ascendía a la posición. Juan detuvo el coche, invitó al sargento.

La ascensión surca un altozano de tierra en esponja, sem-

brada de malesa, gris.

El automóvil queda en un bajo: los parapetos son próximos. Nos reciben el jefe de la Centuria y Fernando Bartolomeo, alfé rez cemo Juan

Uu poco más adelante, toda la Centuria que, al verme de-mostró inmensa alegría y afecto juvenil Yo era el padre del camarada Prieto: un camarada más.

Ya al dejarle, batiome una duda cruel. Días atrás, en agnella misma trinchera donde yo ahora lo quedaba, cumplió veintiún años, pero lleno de espíritu, era hombre de mando al decir de su comandante, y militar guerrero.

Con serena y calmosa expresión, me dijo:

Mi bandera flota por Dios y por España. Dios está siempre con nosotros y, al que una bala le quita la vida, no muere; que Dios se lo lleva al Cielo para seguir velando y desvelándose por la cristiana Hispanidad. Tened confianza en Dios que El preside nuestro destino. No te preocupes, padre.

Corrieron presurosos días justos para una semana y el 6 de julio, a primera hora, atacaron los siervos de Moscou Rechazados en brioso contraaque, a las dos de esa tarde de primeros de julio, cuando las rojos en cobarde retirada huyeron, alargó un cigarrillo al camarada de Candeleda, sargento Macario Sánches y, preocupado por la suerte de una trinchera más en vanguardia aún, obsesión en él durante la batalla, saltó a campo descubierto e intentó dirigirse allí.

Llovía el fuego de morteros, intensísimo, pertinaz. Tableteaban rásagas perdidas de ametralladoras Todo sué así: el plomo traidor quebrando su arrogancia y dándole at pardo suelo, bajo el cielo azul, herido, malherido...

Recójenlo cuatro camisas nuevas y el sargento. Aún puede hablar: ordena al sargento que lo abandone para asumir el mando de la posición y es retirado a la iglesia,—Hospital de sangre—, donde todo esfuerso clínico es inútil.

Por la brecha se va la vida y, en la evacuación, entrega al médico para mí, la cartera y la pistola con un «apretado abrazo para siempre

Nos ha dejado con la vista fija en Dios, por España, camino

Yo tul hombre de trabajo desde niño hasta los cincuenta y un años que cuento hoy. Llevo cuarenta luchando y anhelante de un porvenir mejor para todos. Y todos cuantos me conocen. saben que siempre hice el bien y amé la Patria.

Mi hijo Juan, en estos brevisimos diez meses—diez meses de luto y glorias—ha escrito una página que yo nunca igualaré...

Talavera de la Reina, agosto del II Año Triunfal.

Caspe.—Continúan los desór denes en toda esta comarca, moti vados por la resistencia de los anarco sindicalistas a acatar la orden del Gobierno de Valencia disolviendo el llamado Consejo de Aragón. Su presidente, Joaquín Ascaso, se trasladó a Barcelona, llamado por el presidente de la Generalidad, pero al llegar a esa población fué detenido por la Policía por orden expresa del Juzgado que entiende en el proceso por contrabando de joyas. El que fué presidente del Consejo de Aragón está complicado en tan escandaloso asunto. Al tenerse conocimiento de esa detención, en esta ciudad los partidarios del disuelto Consejo se rebelaron contra las autoridades designadas por el go bernador general, ocurriendo sangrientos choques entre la fuerza pública destacada por el Gobierno BOCADILLOS DIAZ de Valencia y los anarco-sindica- LOS MAS EXQUISITOS

### campesinos catalanes

Barcelona.-En el teatro Grans Price ha tenido lugar hoy un mitin de la Federación Catalana de Ca-

H'zo uso de la palabra, entre otros, el ex consejero de la Generalidad. Domenech.

Todos los oradores se quejaron de la enorme desorganización que reina en el campo catalán, y acu saron a los hombres de la Genera lidad de incapaces y nefastos.

Di delegado de la autoridad se vió obligado a retirar la palabra a los acusadores.

El mitin termin i en medio de un formidable escándalo y violentos incidentes.

BOCADILLOS DIAZ TOLEDO

ta y una pesetas, producto de los donativos recaudados en favor de los soldados y milicianos rojos en aquella población

El alcalde ladrón

Barcelona. - Los diarios rojos

de Barcelona dan cuenta de haber

sido condenado el alcalde de Cor-

nellá de Llolbregat, que segastó en

compañía de su amante Margarita

Roca la cantidad de tres mil seten-

El Café tiene hoy el mejor sucedáneo del Café, que se llama el HORFIL. Por su gran parecido al Café en color, v pa-adar y baratura, se hace indispensable en odas partes.

Precio del paquete de 1 kilo: 6,50 MANUEL GARCIA MARIN

Beato Dieg ode Cádiz, núm. 1.

Número suelto: 15 céntimos Correspondencia: Apartado 12

# BLANCAVAND

ULTIMA HORA

### Mussolini pronunció ayer en Palermo un importantísimo discurso

# el Mediterráneo el bolchevismo

esta ciudad, ante una muchedumbre que escuchaba ávidamente las palabras del Duce, Benito Mussolini pronunció ayer el siguiente discurso:

Con esta vuestra majestuosa reunión de pueblo, se concluye mi segundo viaje a Sicilia. Ahora puedo decir que he visitado verdaderamente vuestra magnifica tierra y que he visto su laboriosa y activa gente.

En la primera parte de mi discurso, os hablaré de vosotros, de vuestros problemas, porque no hay ningun problema en ninguna parte de Italia que no se piense inmediatamente en resolver en función del

Ante todo, me interesa hacer saber a los camaradas de las demás 85 provincias del Imperio y a los antifascistas supervivientes que ruedan por el mundo que Sicilia es fascista hasta la médula. (Estruendosa ovación y gritos de ¡Duce; ;Duce!)

Sicilia y las camisas negras son una sola cosa, porque Sicilia y fascismo constituyen una identidad

Palermo, 21 (madrugada).—En [15 años de la revolución fascista. Si me fuera permitido hablar en cifras, diria que el 25 por 100 ha sido de las más dichosas que haya visto hecho; un 25 por 100 está a punto en sus 4.000 años de historia. Esta de realizarse; el 50 por 100 que época está ligada con hecho históriqueda por hacer, se hará.

#### Los campesinos vivirán sobre la tierra que trabajan

Ahora el problema de los problemas para vuestra isla se resume en una palabra breve, poderosa, italianísima: agua. (Aplausos deliran-

Después de haber dicho que los residuos de una lejana política an fronterizos tifascista serán barridos, el Duce

los campesinos de todas las partes del mundo, serán dichosos de vivir exageradas e intempestivas. Todo sobre la tierra que trabajan. Sicilia tiene que convertirse y se convertira en una de las regiones más fértiles de la tierra.

#### Nadie podrá invadir Sicilia

Vosotros habéis visto desfilar bajo vuestros ojos el apresto militar teperfecta. También Sicilia ha termi- rrestre, marítimo y aéreo que guarnado vigorosamente estos primeros nece la ciudad. Solamente por una

nadie, ni siquiera un soldado: (Delirante manifestación de entusias-

Áhora escuchad este anuncio: Se inicia para vuestra tierra una época co que nosotros hemos tenido la suprema dicha de vivir: La fundación del segundo Imperio de Roma. Desde ahora en adelante las energías del Estado serán con la mayor intensidad encaminadas hacia vosotros, porque Sicilia representa el centro geográfico del Imperio. (Nueva y delirante manifestacién de entusiasmo).

### Italia v los Estados

Cuando yo decidí hacer las gran-Los campesinos de Sicilia, como des maniobras en Sicilia, hubo alar ma e interpretaciones extensivas, esto ha pasado. Ahora tienen que convencerse todos de que la Italia fascista quiere desarrollar una polí tica concreta de paz, y en esta dirección nosotros tenemos interés en mejorar las relaciones, sobre todo con los Estados fronterizos.

No cabe duda de que desde Marzo hasta hoy, nuestras relaciones con Yugoeslavia han mejorado. Las relaciones con Austria y Hungria son siempre amoldadas a los protocolos de Roma, que especialmente, du rante la agudez de la crisis econmica, se han demostrado eficacisimas. No hace falta decir que con Suiza nuestras relaciones son más que amistosas.

#### Por qué no son mejores las relaciones con Francia

A propósito de las fronteras te rrestres, queda Francia. (Murmumente serena y razonadora el conjunto de nuestras relaciones con l Francia, llegamos a concluir que ta ¡Arriba España!). mejores si en Francia algunos los ginebrinos, y serian mejores si no hubieran otras corrientes que desde hace 15 años, con una consran de dia en dia la caida del ré-

### Posib'lidad de un acuerdo

Si de las fronteras terrestres pasamos a las fronteras marítimas y culoniales, nos encontramos con la los que se preparan a tergiversar mi discurso, que hagan la debida distinción entre un encuentro y un

Si en el único bienio de nnestras relaciones con Londres, no se ha prensión. La opinión se ha quedado atrás. Se tenía de Italia una concepción superficial y pintoresca, de aquel pintoresquismo que yo detesto. No se conocía todavía a esma... (Ovaciones estruendosas).

Después de haberse dicho que en los acuerdos de Enero hubo una clasificación de la situación, sobre

el horizonte. Considerando la co-Turquía.

a una conciliación duradera entre Aquí no desembarcaria nunca las naciones que defienden su camino y la otra su vida.

#### Rechazamos el reconocimiento de Ginebra

Así, Italia está dispuesta a dar su colaboración sobre todos los problemas que se refieren a la vida politica europea.

Sin embargo, hay que tener en cuenta algunas realidades. La primera de éstas es el Imperio italiano. Se ha dicho que nosotros deseamos un reconocimiento por parte de la Liga de las Naciones. De ninguna manera. (Clamorosos aplausos). No, camaradas. No pedimos a los oficiales del estado civil de Ginebra que registre los nacimientos. Creemos, sin embargo, que ha llegado el momento de registrar una defunción. Desde hace 16 meses hay un muerto. Si no queréis darle sepultura para la sanidad política, enterradlo en nombre de la higiene pública. (Delirantes aplausos, que se prolongan durante va rios minutos).

Si no podemos ser acusados de excesiva ternura para la Liga ginebrina, sin embargo, no será superfluo añadir una vez más que perturba aquel organismo una ulterior división entre los Estados que no han reconocido y los que han reconocido el Imperio de Roma.

#### El eje Roma-Berlín es otra realidad definitiva.—Un Arriba España!

Otra realidad que es preciso tener en cuenta es la que se llama comúnmente el eje Berlín-Roma. No se llega a Roma ignorando Berlín o contra Berlín. Como no se llega a Berlin ignorando Roma, o contra Roma. ¿Me entendéis vosotros cuando digo que hay una solidaridad activa? (La muchedumbre contesta con un «¡Si!» unánime, mientras se oye distintamente una voz que gri-

#### Ni el bolchevismo, ni algo parecido en el Mediterráneo

He dicho de la manera más categórica que nosotros no toleramos en el Mediterráneo el bolchevismo o algo parecido,

Cuando sean evitadas estas per turbaciones, que son absolutamente extrañas al Mediterráneo, será alejado el peligro de una gucrra.

#### Llamamiento general a la pez

Y me place concluir mi discurse lanzando un llamamiento de paz a todos los países.

Nosotros hacemos votos para que este llamamiento sea recogido; pero, si así no fuera, nosotros estamos perfectamente tranquilos, por que la Italia fascista posee tales fuerzas de orden espiritual y material que puede hacer frente y doblegar a cualquier eventualidad. (Una delirante manifestación pone colofon al discurso de Mussolini, repitiéndose los gritos de ¡Duce! ¡Duce!

Se sabe que el discurso fué oído por radio por millares de personas en todas partes del mundo. —(Faro).

#### La tripulación del «Ciudad de ta Italia joven, decidida, fortísi- Cádiz» se niega a partir para Rusia y España

Stambul. - El periódico «Tan» dice que la tripulación del «Ciudad de la que es absolutamente inútil in Cadiz», desembarcada en Stambul, se niega a marchar a Rusia y Es-Hoy se ha aclarado nuevamente paña, prefiriendo permanecer en

### Impresión favorable del discurso de Mussolini en Inglaterra

Londres, 21 (madrugada).— Las primeras ediciones de los periódicos ingleses de la tarde subrayan la importancia del discurso del Duce en Palermo, por lo que manifiestan el mayor interés. Afirman que Mussolini dará orientación verdaderamente constructivas al progreso de un ulterior cambio de ideas italobritánico.

El «Morning Post» cree que el discurso de Mussolini mergce la gratitud y los aplausos de todos los amigos de la paz de Europa.-(Faro).

#### Elogios de la Prensa germana

Berlin.—Ha sido comentado muy favorablemente el discurso del Duce en Palermo. Por lo que se reflere a Alemania, se aprueba totalmente lo dicho por el Duce: que no se puede llegar a Roma ignorando a Berlín, ni a Berlín ignorando a Roma. Si Mussolini, además del eje Roma Berlín, indica entre las realidades de la política interior italiana también el Imperio, no hizo más que aludir a un hecho hace tiempo reconocido por Alemania. En los círculos de Alemania se aprecia y comparte la declaración del Duce de que Italia está dispuesta a colaborar en todos los problemas europeos, e igualmente Alemania no puede menos que aprobar y alimentar la misma esperanza que Mussolini, que es que Inglaterra e Italia lleguen a una aproximación duradera y definitiva.—(Faro).

### El Almirantazgo inglés se queja del mai uso que hacen los barcos mercantes rojos de su pabellón

Londres.—Con motivo de la nota publicada por el Almirantazgo inglés en «Dayly Mail» escribe un artículo de sumo interés refiriéndose al mal uso que del pabellón inglés hacen algunos barcos comerciales. Por ejemplo se observó que el barco mercante «Aldecuan» de Bilbao pasó por el Cabo Natifu a toda velocidad con pabellón inglés. Cuando se presentaron unos barcos de guerra enemigos entró en el puerto de Natifu en donde quitó el pabellón inglés he izo la bandera roja española.

#### En Barcelona y Valencia se fijan carteles que incitan a sublebarse

Barcelona.—Anoche se sintió un tiroteo de ametralladoras sobre un tren que marchaba de Moncada a Barcelona. Varios viajeros resultaron muertos y hubo gran número de heridos. Los malhechores han podido fugarse suponiendo que se trata de anarquistas. Tanto en Barcelona como en Valencia se fijaron pasquines anarquistas en las paredes incitando a la población a sublevarse contra el Gobierno de Va-

### Nota interesante para los liberados y pasados a nuestro territorio nacional

Se recuerda a todos los que se hayan liberado en el Norte de España, así como a los que se supongan que las personas que les interesan se han pasado a nuestro territorio nacional, que deben dirigir sus peticiones con la mayor suma de datos y cantidad de detalles posibles, a Didrem, Valladolid, por carta o telegrama, anulándose cuantas direcciones se hayan podido dar anteriormente en diversas localidades.

Igual advertencia se hace a los que estén en idéntico caso en otros frentes. Para facilitar la labor de Didrem en este servicio informativo, deben erviarse las peticiones con la debida antelación.

### Nuestras fuerzas se encuentran a 30 kilómetros de Santander



Sevilla (12 noche). - El general Queipo de Llano comenzó su charla diciendo:

Yo no leo la prensa roja; no tengo ese mal gusto. El tiempo lo necesito para otros menesteres. Además ¿qué va a sacar uno de esos periódicos, que no dicen nada más que mentiras y mentiras? Están llos). Si nosotros examinamos con bien para la manada, para ellas es como si dijéramos la cebada espiritual.

Pero hoy, sobre mi mesa, me he encontrado un paquete de periodicos rojos, y en uno de ellos veo no hay materia para un drama. una fotografía interesante. Hay, en primer término, Las relaciones serían seguramente

un hipopotamo con uniforme, al lado de Ortega, este ex-sargento que ha llegado nada menos que a teniente coronel. En otra parte del periodi. círculos bastante autorizados no co, hace un relato del ataque a Lopera. ¡Vamos, es para reirse! A una fueran incondicionales de los idoacción en la que perdieron 119 hombres, la consideran como una verdadera victoria. Esta gentuza es algo serio en esto de mentir.

Para que no se descarríe la manada, es para lo que aún siguen y seguirán mintiendo. Pero ya les conocen. Yo sé que hay lugares que cuando tancia digna de mejor causa, espese esta oyendo la radio y empiezan los partes oficiales de Valencia, se marchan. Y sin embargo, meoyen a mi. Al menos, aunque les sea amargo, gimen fascista. (Gritos atronadores oyen la verdad. Yo les agradezco que me escuchen; ya saben las clases y entusiastas de ¡Duce! ¡Duce! ¡Dutrabajadoras dignas, que en la España de Franco se mira por el bienestar ce!)

Pero las emisoras rojas siguen mintieudo. Continúan ocupandose de definitivo con Inglaterra articularmente de Zaragoza, donde ha habido esa batalla tantre menda. Pero bueno; ¿y por qué no seaprovecharan si es

También las radios de París, las marxistas, claro aluden a nuestra desastrosa retaguardia. Radio París, en su emisión de hoy, decía que la Gran Bretaña. He dicho nos endiscrepancia entre los elementos de la España de Franco, aumentaba por contramos. Ruego, por lo tanto, a momentos; y se refería a Zaragoza, mintiendo como sus colegas espa-

El periódico «París Soire», conocido marxista y por lo tanto partidario de los de Valencia, habla de unos supuestos combates en Larache, que no choque. (Risas). no es sino la mayor patraña y el embuste de siempre. Menos mal que aquí no hay alemanes ni italianos. También habla este periódico, de aquella revolución de Málaga. Puede ser que ustedes no se hayanentera. Ilegado a un acuerdo, es que en el do, pero es que los marxistas son muy listos, y claro lo saben todo. Pues fondo ha habido una gran incomnada menos que se han fusilado a no sé cuantos jefes alemanes e italia nos. Pero cuanta idiotez y cuanta mentira.

Bueno dejemos estas tragedias, y vayamos a otras que desgraciadamente son verdad. Un sacerdote evadido de Cartagena y llegado a Orán y que seguramente por los sufrimientos durante su encierro perdió la razón, ha sido objeto de un trato canallesco por parte del llamado consulado rojo, que a toda costa trataban de enviar a España para asesinarlo.

Se refiere después el General a otro caso relatado por un sacerdote checoeslovaco huido de Valencia, y en el que relata el trato a que eran semetidos los presos en Valencia y los asesinatos que con ellos se co-

Termina dando cuenta de las operaciones del frente de Santander, en sistir, el Duce continúa: el que según los rojos vamos retrocediendo y va nos encontramos a 30 kilómetros de Santander.